



Militaires français dans un véhicule blindé patrouillant, le 28 décembre, dans les rues de Bangui. LAUREN VAN DEN BROECK POUR LE MONDE

Le Monde 44114

CULTURE

Les couacs à répétition du nouveau conservatoire d'Aix

Une façade mal assemblée, un escalier farci de malfaçons, un béton approximatif... achevé dans l'urgence et ouvert à la rentrée 2013, le bâtiment conçu par l'architecte japonais Kengo Kuma, à Aix-en-Provence, détiend un triste record : pas moins de 10 500 « réserves » constatées lors de sa livraison.

LIRE PAGE 11

La dignité due aux handicapés mentaux

C'est un de ces secrets honneux que l'on garde pudiquement par-devers soi : il n'y a pas assez de places, en France, pour les handicapés mentaux nécessitant une prise en charge permanente en dehors du foyer familial. La Belgique offre, depuis cinq décennies, une solution de secours aux familles françaises en détresse, avec des institutions spécialisées prêtes à accueillir ces personnes, soutenues par un financement public français.

ment géographique, d'abord : pour les familles qui ne vivent pas à proximité de la Belgique, il est aux difficultés sociales lui-même. La question, ensuite, de la supervision de la qualité des établissements concernés, dont seulement une minorité relève du secteur public conventionné belge.

Tout cela va dans le bon sens, mais ne résout pas le problème de fond : celui du manque de moyens pour le soutien aux handicapés mentaux en France. Les gouvernements successifs n'ont pas anticipé l'impact de l'allongement de l'espérance de vie des personnes handicapées. L'exigence d'une qualité d'accueil optimale a paradoxalement renchéri et ralenti le processus de création d'établissements.

ÉDITORIAL

Comme le montre l'enquête que nous publions aujourd'hui, cette délocalisation du handicap est en expansion. Le gouvernement français évalué à 6 500 environ le nombre de handicapés mentaux actuellement accueillis dans des établissements belges. Une partie de ces expatriations est le fait de familles de jeunes autistes, qui préfèrent le mode de traitement pionnier proposé en Belgique à celui pratiqué en France. Mais la majorité des personnes placées en Belgique le sont parce qu'elles n'ont pas pu trouver d'accueil en France.

Cette situation choquante pose deux problèmes. L'éloignement géographique, d'abord :

Par ailleurs, les familles sortent du silence et commencent à se tourner vers la justice administrative pour contraindre l'État à trouver une prise en charge en France pour leur enfant. Deux d'entre elles ont récemment obtenu gain de cause.

ANALYSE

La Chine courtise l'Europe centrale

Après l'Afrique, les Chinois débarquent en Europe centrale. En novembre, le premier ministre, Li Keqiang, était en Roumanie pour un sommet régional, avec 10 milliards d'euros en main.

LIRE PAGE 15

M 00146 - 104 - F. 3,80 €



Argente 200 DA, Allemagne 2,40 €, Andorre 270 €, Autriche 3,50 €, Belgique 3,50 €, Cameroun 3 000 FCFA, Canada 4,95 €, Chili 1 200 \$, Chine 20 RMB, Colombie 3 000 \$, Costa Rica 3 000 ₡, Croatie 1,90 €, Danemark 30 DKK, Espagne 3,50 €, États-Unis 4,50 €, Finlande 5,00 €, France 3,50 €, Grande-Bretagne 3,00 €, Grèce 2,00 €, Guatemala 2 000 Q12, Hongrie 350 HUF, Islande 4,00 €, Italie 2,40 €, Liban 1 650 \$, Luxembourg 3 500 €, Malte 2,00 €, Maroc 12 DH, Norvège 28 NOK, Pays-Bas 4,50 €, Portugal 3,00 €, Roumanie 3 000 Lei, Singapour 4,50 €, Slovaquie 3,50 €, Saint-Martin 3 000 \$, Suède 45 SEK, Suisse 3,50 CHF, TOM (Néon) 500 YFF, Tunisie 2,40 DT, Turquie 1 TL, USA 4,50 \$, Afrique CFA autres 1 800 F CFA.

LIRE PAGE 8

POUR BIEN COMMENCER 2014

Après bien des déboires, l'Espagne a une fraction qui fait de Google son cours d'attente en double en large représente 3,2% du PIB (58 milliards d'euros), occupant 870 000 professionnels et reçoit plus de 13 milliards d'euros de l'Etat.

23 AUTOMNE 3 HIVERS

DRÔLE, POIGNANT, IRRESISTIBLE

UNE LÉGÈRE DÉLICIEUSE

UN CHARMÉ FOU

DIABLEMENT SÉDUISANT

UN PETIT BIJOU

UN FILM DE SÉBASTIEN BEJINDER

CAUSSETTE Le Monde

ACTUELLEMENT AU CINÉMA